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“弄潮儿”王岐山
“文革”时他是下放延安的北京知青，改革时他是摇旗呐喊的理想青年。他的经

历是一代共和国同龄人的样本，也是不可复制的个人道路。

据《南方人物周刊》报道

1969年元月，北京35中高二学生王

岐山被送往延安，接受贫下中农再教

育。王岐山被分配到康坪生产大队。

“知识青年来了，吃也吃不上，就是

吃玉米、高粱。也不会吃，囫囵地吃，粮

食的壳儿还留着，没有磨成面，就那么

煮着吃。饭也不会做。最后我们派了

一个老婆婆，给他们做了大概半年。”时

任康坪村村支书尹治海说。

那种饥饿的感觉王岐山一直记得，

日后他曾回忆说：“……跟黑龙江的同

学见面后我都想哭，他们干活累了至少

还吃得饱啊，我这是累了还吃不饱，知

道饿是什么滋味了。”

小组长王岐山干活一般，却很有号

召力。同来的知青不必说，连其他生产

队与他不熟识的北京娃，都听他招呼。

据康坪村村民回忆，其他队上若有北京

知青不服管、出问题，公社都会找王岐

山去劝。

“有时候政府就把他叫走了。哪个

队的知识青年闹意见，打架，就叫他去，

去开开会，让他去调解调解。”尹治海

说。

因着强大的号召力，冯庄的3个大

队合并后，王岐山成为大队革委会副主

任，主要职责还是协调管理北京知青。

一周劳动6天，学习1天。“知识青

年再教育领导小组”组长尹治海想着，

主要是让知识青年们得一日喘息休息，

读读报纸就可以了。知识青年们倒真

有学习的积极性，村里的《红旗》杂志等

读物都是他们订的。但体力劳动终究

辛劳，年轻人下工回来下下棋，打打扑

克，也是常有的。而“人家王岐山就学

习，拿个石板做个桌子”，“他就看他的

那些物理化学数学。”

尹治海也夸王岐山学得好，“他看

外国经济方面的书。

饥饿的现实感

1971年 9月，林彪的飞机掉了。

就在这一年的下半段，为防止

“四旧”文物遭到破坏而早早关闭的

陕西博物馆大门重开，博物馆便到延

安招上来10位北京知青。

康坪队上有两个名额，据尹治海

说，大家都去面试，口才尚佳的王岐

山和王小枫被录用。

其时“文革”虽进入平稳期，博

物馆复工，但集体生活中吃饭前早

请示晚汇报、排着队念毛主席语录、

每周一日的政治学习闭馆也都是不

能少的。好在业务学习也没荒废。

西安碑林有一块景教碑，世界闻名，

介绍早期基督教在中国的流传情

况，馆里一位老先生单给年轻讲解

员讲授有关该碑的知识，就讲了两

个月。陕西历史博物馆研究员王平

平（化名）比王岐山等人晚 4 个月入

馆，是老五届大学毕业生，同北京知

青一起做过 8 个月的讲解员，与王

岐山交好。2011 年 2 月，时任国务

院副总理的王岐山在西安调研期

间，特意安排一晚上的时间，约上 8

位（实 到 7 位）友人在老博物馆（现

碑林博物馆）叙旧。那一晚，王岐山

提起，他至今还记得关于这碑的知

识，“让我现在去讲碑林都能讲。”

在王平平看来，王岐山 6 年的讲

解员生涯锻炼了其口才和待人接物

的能力。讲解词没有现成的，全靠讲

解员自己提炼，又面对不同社会阶层

和文化层次的参观者，应对需要灵

活。在陕期间，王岐山又以工农兵大

学生身份，就读于西北大学历史系，

在知识储备、观世视角和人际交往等

方面的人生维度变得多元起来。

王岐山在博物馆期间，接待过中

央领导李先念。“那是第一次让他接

待身份比较高的重要人物。我在旁边

听了几句，觉得他讲得很活，完全没

有稿，李先念听了也觉得很有意思。”

丰满而谨慎的理想主义

王岐山的社交能力在他返回北京

后愈发凸显出来。他进入社科院近代

史研究所工作，在完成本职工作之余，

结交了更广泛的朋友。

近代史研究所的研究人员朱信泉、

严如平、韩信夫等人，对当年的实习研

究员王岐山的评价为：实在、平易、学术

功底尚好。“（只）有一点比较特殊的，就

是他当时骑个雅马哈。”社科院的老员

工回忆，这辆扎眼的小摩托是王的亲戚

所赠，当时算奢侈品。

这辆摩托车对王当时的活动能力

贡献不小。在他结识了翁永曦、黄江

南、朱嘉明3人并联名提交经济研究报

告之后，逐渐得“改革四君子”之名。

报告提交后，4人受到当时中央领

导的接见，史称“老青对话”。“老青对

话”对同时代热衷探讨中国道路的年轻

人是一种激励。中国社科院经济研究

所的张少杰描述当时他们那代年轻人

的心情为：“我们太想改变世界了。”

从此，王岐山的道路转向经济

领域。

1982年，王岐山进入中央书记处农

村政策研究室，次年入党，6年间成为国

务院农村发展研究中心发展研究所所

长、正局级研究员。1988年起，历任中

国农村信托投资公司总经理、党委书

记，并力主建行改制、中金公司的组建

等中国金融界大事。从此兼备对中国

根本问题（农业）的认知和对国际潮流

（金融）的把握。

1998年的亚洲金融危机期间，王岐

山被委任为广东省常务副省长，协助省

委书记李长春处理广信、粤海等国有企

业资不抵债事件。为消除消极影响，他

曾接受“联办”旗下《财经》杂志的对话

专访，阐释“窗口公司”历史使命的结

束，强调“谁的孩子谁抱”的市场逻辑在

中国确立。

王岐山更为人熟知的危机处理是

在2003年非典期间。他从海南任上被

急召入京，上任第10天召开中外记者

见面会，次日接受中央电视台《面对面》

专访，向百姓呈现、解释当下抗疫局

势。一句口头禅“说实在的”广为人知。

2004年，南方传媒集团原驻京办事

处主任、原驻京首席记者方进玉曾在面

访王岐山时提出：“去年（2003 年）抗击

非典的记者会，面对全北京、全中国的

大恐慌，面对国内外记者那么多刁钻问

题，你的应对太精彩了……只有一个地

方，你公开赞扬美国的《纽约时报》‘不

愧为《纽约时报》’，还赞扬美国记者‘提

的问题就是尖锐’，容易让人产生联想，

以为你在暗讽国内记者提的问题不尖

锐。电视直播一出来，我就担心你会不

会因为这样的回答，受到中央领导的批

评呢？”

王岐山回答说：“没有啊。去年举

行的新闻发布会后，中央领导都表扬了

啊，说我是放得开、收得住。”

2009年赴美时，美国总统奥巴马出

其不意，赠予王岐山一只篮球作为礼

物。王年轻时确是篮球爱好者，还在记

者面前秀了转球技法。王平平曾开着

玩笑问过王岐山，奥巴马送你那个篮球

要不要交公？王顿时表现得像个孩子：

凭什么？

同样在这次赴美谈判期间，王岐山

和美国财长盖特纳接受PBS（美国公共

电视网）《查理·罗斯秀》的联合专访。

时政访谈资深主播查理·罗斯问王岐

山：有人说美国要遏制中国发展，你相

信吗？王回答：“美国政府包括奥巴马

总统多次说，希望中国繁荣发展……我

相信你们总统说的话。”

老到的主持人又问：你觉得中美之

间最大的误解是什么？

王直接说：“美国人对中国不是误

解，关键是不了解。”

穿梭于不同话语体系

新的历史使命
十八大七常委亮相后，王平平接到电话：

岐山怎么分管中纪委了？

这是执政党新班子上台后被舆论热议的

话题。中纪委书记一职，跟王岐山副总理任

上的职责无直接相关，他的工作履历中也没

有类似情况。唯有“救火队长”的“称号”一

脉相承。腐败问题是当前中国政治的最紧要

问题之一，习近平总书记强调：“大量事实告

诉我们，腐败问题愈演愈烈，最终必然会亡党

亡国！我们要警醒啊！”

王岐山履新，雷厉风行的行事方式也一

起到任。中共中央贯彻“八项规定”，改进文

风、作风、会风的新气象，对王来说，这是多

年来一直的行政方式。

据农研所时的同事回忆，王在联络室主

事期间，“不说废话”。到杜老（杜润生）那里

开会，了解完情况，交代下去待办事宜，就散

会，“简短”，“办事风格非常明快”。

2013 年 1 月，王在贯彻党的十八大精

神研讨班的发言中说，治腐“当前以治标为

主，为治本赢得时间”。显示其现阶段的工

作思路。

综合媒体已有报道、接近中纪委人士的

介绍以及《纪委监察干部工作手册》等方面的

信息，中纪委原来设置8个纪检监察室，1室管

国有企业，2室管金融机构，3室管教科文卫，

前三室不涉的其他中央机构及国企由4室监

管。5～8室分管各省、市、自治区。王岐山上

任后，新成立9室、10室，将5、6室拆分，新的

对应方式为：5室对西南，6室对华北，7室对华

东，8室对中南，9室对西北，10室对东北。

“（比如）原来一个室下面三个处，一个处

要管两个省，现在可能一个处只管一个省

了，（查处）力度肯定大了。三四个人只盯一

个省，一个省能有几个省部级干部？……这

几个省的官员肯定都睡不好觉。”上述知情人

士说。

在这次中纪委监察部内设构架的调整

中，原党风廉政建设室与原纠风室合并为“党

风政风监督室”，原执法监察室和原绩效管理

监察室合并为“执法和效能监督室”。所以机

构总数保持不变。

除了立竿见影的查办案件力度和富有效

率的网络反腐举报反馈，学界和坊间更期待

反腐领域的顶层设计和制度改革上的稳步推

进，诸如官员财产公示、反腐败立法等正在试

点或筹谋的长效机制能够逐步确立起来。在

改革推行过程中，在面临复杂局面时，极高的

政治智慧、果敢的决断力和中央高层的同心

联动都甚为重要。

2004年，王岐山说：“许多人说我是临危

受命，其实我自己很清醒，我知道这是一种历

史机遇。在广东做副省长也罢，到北京做市

长也罢，都是历史机遇……我是学历史出身，

站在历史长河的角度看，既然中央调你来了，

既然历史给了你这样一个机会，那么你只能

尽力去做。各行各业各个领域，有学问、有能

力、有智慧、有魄力的人太多了，我算什么？

因此，每到一个新单位，我总是希望低头拉

车，多做实事，而且要多向其他人学习。”

王岐山的这番自述，在今日更艰巨、更被

寄予厚望的历史使命面前，或许仍然适用。


